

“Chile en su Historia”

La Editorial Orbe ha despedido el año con la publicación simultánea de tres obras biográficas sobre ilustres figuras de la historia patria. Ellas han servido para inaugurar la Colección “Chile en su Historia”, que dirigirá el profesor Juan Eduardo Vargas.

Los tres volúmenes de apertura están dedicados al general Bernardo O’Higgins, por don Sergio Fernández Larraín; al general José Miguel Carrera, por don Fernando Campos Harris, y a don Diego Portales, por Roberto Hernández Ponce.

Ofrecemos a continuación el prólogo que nuestro crítico Vicente Mengod escribió para la biografía de O’Higgins:

En los tiempos primitivos, héroes y divinidad eran conceptos semejantes. Fue necesario que la historia se centrara en su verdadera significación para que tales personajes, serenos, intrépidos y vigorosos, se convirtieran en hombres con sus méritos y miserias.

Bernardo O’Higgins pertenece al grupo de héroes auténticos. En más de una oportunidad dijo que su espíritu estaba al servicio de su Creador, de la gran familia humana y de la libertad de Chile, su tierra natal.

Puede resultar ocioso repetir que fue uno de los Padres de la Patria, pero no debemos olvidar que esa Patria, en la voluntad del caudillo, atesó un conjunto de ideas afines. Tierra, nación, país, cultura y territorio son vocablos que recogen un repertorio de ideales, llegando a ser la síntesis de los grandes panoramas de la historia nacional.

O’Higgins los tuvo presentes. En cada una de sus acciones hay partículas de severa preocupación, con el espíritu

puesto en finalidades que habían de consolidar la realidad denominada Chile.

Ese hombre heroico, como todas las grandes figuras de la Historia, tuvo momentos de gloria, sufrió desazones, para quedar enterrado en la caprichosa balanza que oscila cuando sopla un viento inesperado. Así es la vida de los grandes hombres, de los héroes que luchan contra los enemigos que asaltan el paso mediocre de sus propios fantasmas interiores. Lógico es suponer que su existencia fuera un contrapunto de alegrías y de tristezas que oscurecen el espíritu.

Sergio Fernández Larraín, miembro de la Academia de la Historia, ha escrito un libro acerca del prócer. Con habilidad de historiador nos lleva por los caminos y hasta la esencia de las situaciones que marcaron la vida de un hombre enamorado de su tierra. Sin rueda, el historiador, modificando la estructura de otras obras, ha pensado que a los héroes hay que situarlos en su paisaje geográfico, familiar y sentimental, no hablando por ellos, sino dejando que las palabras y sinceridades baten de esos labores.

La vida cabe en una frase, tal vez en un silencio, y es tarea del investigador llegar hasta las motivaciones, sencillas o complejas, que originaron la charla y el reconocimiento silencioso. Entonces brota la verdad, el ser humano se explica a sí mismo con sus debilidades y curiosas intuiciones.

Se reproducen en estas páginas una serie de documentos originales. Forman parte de la rica colección que posee el autor. Los textos son interpretados algunas veces. Por lo general se disponen como referencia directa, ya que están entrelazados con acciones inexplicables en

apariencia. Es la primera vez que, en un libro, se ofrece tal cantidad de los imponentes que orientaron la vida de O’Higgins.

Gracias a ellos podemos explicarnos lo que significaron para el guerrero algunas de sus afirmaciones: “Después del amor que debemos al Creador, es el amor a la Patria”. “Mi vida ha sido más gozosa en el campo de honor; mi corazón no es amasado para meterse en la política insidiosa”. “Conservo sólo mi honor, la memoria del bien alcanzado, y no me agita pasión alguna”. “Antes de vencer a mis enemigos, aprendí a vencarme a mí misma”.

Sergio Fernández Larraín es un erudito de la Historia; tiene deudas de sienlogo. Su obra tiene el saborimiento de un rayo de luz, proyectado en múltiples direcciones. Iluminación que deja, al mismo tiempo, esas penumbras que nadie sería capaz de vulnerar. Los hombres, máxime los de condición heroica, como O’Higgins, tienen su morada interior inaccesible.

He aquí, pues, un estudio serio, sin la imagen real de un hombre que lanzaba proclamas y redactaba documentos, pero que también vivía horas de recogimiento para escribir a sus familiares, para recordarles que, en sus campos chilenos, había flores y pájarillos, mayores y hombres dispuestos a evocar el paso de las tropas y a celebrar ese recuerdo con notas de sencilla emoción, con el espíritu puesto en una Patria, cuna y nación, tierra en donde cumplir libremente su vida.

Este libro, armónico en su estructura y contenido, es un valioso aporte a la cultura de nuestro país.

El mercurio, Santiago, 29-XI-1974, p. 3
60.000

Chile en su historia. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile en su historia. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile